

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO III.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado, 23.

ALCOY, DOMINGO 15 DE FEBRERO DE 1880.

Número suelto: 40 CÉNTIMOS de peseta en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS á precios convencionales. Administración. c. Mercado, 23.

NUM. 534.



R. I. P.

Mañana lunes, á las nueve de la misma, se celebrará en la Parroquial de Santa Maria, un solemne aniversario por el alma del

**SR. D. JOSÉ GISBERT Y NUÑEZ DE PRADO**

EN CUMPLIMIENTO

del segundo año de su fallecimiento.

Su familia agradecerá á sus amigos la asistencia á este religioso acto.

## Seccion local.

Hemos de repetir nuevamente para conocimiento de los señores que nos dirigen reclamaciones anónimas, que no nos hacemos eco mas que de las que se nos hacen personalmente ó por escrito por personas conocidas. No extrañen, pues, los reclamantes que ocultan su nombre el que no les atendamos.

Esta noche se verificará en el Teatro principal el anunciado baile de Piñata, costeado por la sociedad «El Oriente», y cuyos productos se destinan al levantamiento de la nueva Casa de Desamparados. Deseando los iniciadoras del baile que este ofrezca todos los atractivos posibles, han acordado rifar entre las señoras que asistan al mismo un corte de vestido, para cuyo efecto les será entregada á cada una de aquellas á la entrada su correspondiente número.

No dudamos que la concurrencia será numerosa, pues aun no se han borrado las huellas del último animado baile y la gente aun tiene ganas de divertirse.

Nuestro gozo en un pozo. El que tuvimos porque el nivel de las aguas en el de la Fuente de Barchell habia subido sobre dos metros, ha quedado desvanecido en vista de datos fidedignos que se nos comunican.

Estos son: el nivel de las aguas en el pozo ó manantial de Barchell, subió 32 centímetros á las 12 horas de haber empezado el último temporal; paró despues la extraccion duraut dos dias por causas de todos conocidas y no se notó aumento de nivel; ha seguido despues la extraccion de las dos hilas hasta hoy, y ha descendido de nuevo los 32 centímetros que se habian iniciado de crecimiento. Está, pues, hoy el nivel de aguas en el manantial á la misma altura que cuando empezó el temporal.

El movimiento de poblacion en las principales ciudades de la provincia, en la segunda semana de Febrero, ha sido el siguiente.

Alcoy.—Defunciones 37.—Nacimientos 30.—Disminucion de censo 7.

Alicante.—Defunciones 19.—Nacimientos 28.—Aumento de censo 9.—Nacimientos naturales 1.

Orihuela.—Defunciones 13.—Nacimientos 10.—Disminucion de censo 3.—Nacimientos naturales 2.

El mayor número de defunciones ocurridas en nuestra ciudad, lo ha sido á con-

secuencia del sarampion, y los individuos atacados, los comprendidos en la edad menor de un á cinco años.

En Alicante han fallecido 4 individuos de viruela y el mayor número de defunciones han ocurrido en individuos de menos de un año.

Orihuela no clasifica las defunciones por enfermedades.

La esposicion que por iniciativa de la Sociedad valenciana de Agricultura han dirigido los cosecheros de naranja, pasa á higos de las tres provincias valencianas al Exmo. señor ministro de Estado y que oportunamente publicamos, solicitando la rebaja de los crecidos derechos que estos frutos pagan al introducirse en los Estados-Unidos, ha sido firmada por los pueblos siguientes: Valencia, Alicante, Castellon, Villareal, Nules, Burriana, Puig, Rafelbuñol, Puzol, Sagunto, Valles de Sagunto, Cuatell, Sueca, Cullera, Benifayó, Alginet, Silla, Almusafes, Alberique, Sollana, Rafelguaraf, Alcira, Carcagente, Puebla Larga, Manuel, Villanueva de Castellon, Jativa, Gandia, Piles, Beniopa, Bellreguart, Fuente Encaroz, Benifá, Potries, Villalonga, Palma, Ador, Oliva, Pego, Vergel, Ondara, Denia, Jávea, Teulada, Calpe, Benisa, Tormos, Pedreguer, Callosa, Benitachel, Benifato, Confrides, Rafelcofer, Beniarbeig, Guadalest, Beniardá, Benimeli y Orba; reuniendo aquel documento la respetable cifra de 9,726 firmas. Pocas peticiones llegarán á manos del gobierno autorizadas por tan crecido número de firmas, lo cual tiene mas importancia, si se tiene en cuenta el carácter indolente de este pais.

En la mañana del jueves se desplomó en Alicante un tabique, causando la muerte del albañil que se ocupaba en el derribo del mismo.

Aquel desgraciado ha dejado sumidos en la mayor miseria una pobre viuda y cuatro hijos.

Por causas que ignoramos, no ha llegado á nuestras manos la carta semanal de nuestro corresponsal en Paris, por cuyo motivo notarán su falta los asiduos lectores de nuestra hoja literaria de los domingos.

Como es falta que no ha estado en nuestra mano evitar, esperamos que nos la dispensarán nuestros abonados.

Ha sido absuelto de su última denuncia por el Tribunal de imprenta nuestro

ilustrado colega *El Mercantil Valenciano*. Reciba nuestra enhorabuena.

Hemos recibido el primer número del nuevo periódico satirico, que, bajo el título de *Dia de Moda*, han empezado á publicar en Madrid el chispeante y distinguido escritor D. Eusebio Blasco y el conocido caricaturista D. Manuel Luque.

El número recibido es digno de la fama de sus autores y recomendamos su adquisicion.

## Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—Stos. Faustino y Jovita herm. mrs.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Juliana vg. y mr.

## CULTOS.

Parroquial de Santa Maria.—A las 9 misa mayor conventual con esposicion y sermón de cuaresma, concluyendo con la procesion claustral y bendicion del Santísimo Sacramento. Por la tarde, á las 3 esplicacion doctrinal por el Dr. D. Jaime Pajaron Arcipreste.

Parroquial de S. Mauro y S. Francisco.—Misa conventual á las 9 y por la tarde á las 3 corona, via-cruces y sermón por don Antonio Pascual Pbro.

Iglesia de S. Agustin.—A las 3 y media de la tarde ejercicio vespertino de cuaresma con sermón á cargo de D. José Gisbert Pbro.

Iglesia del Sto. Sepulcro.—Misa de comunión á las 7 para las señoras de las conferencias de San Vicente de Paul, y por la tarde á las 5 ejercicios en honor de Santa Teresa de Jesús.

Iglesia de San Jorge.—A las 7 y media misa de comunión para los socios y pobres de las conferencias de caballeros de la misma referida asociacion.

## Correo de Madrid.

### Correspondencia particular de Madrid

13 Febrero.

El ministro de Hacienda ha leído hoy en el Congreso once proyectos de ley que están relacionados con los presupuestos. Entre ellos hay algunos de verdadera importancia, como el que prohíbe al gobierno decretar suplementos de crédito sinó en circunstancias muy excepcionales.

No es cierto, como indican algunos periódicos, que por uno de dichos proyectos se prohíba á los pueblos encabezarse para la contribucion de consumos. Lo que se les prohíbe es el encabezamiento para la contribucion industrial ó de subsidio.

En el proyecto de presupuestos generales del Estado que será leído el lunes ó martes en el Congreso, no se hace variacion alguna en la suma total de los ingresos y por tanto en la cantidad á que ascienden las contribuciones directas.

El presidente del Consejo ha pronunciado hoy un discurso muy importante contestando á una pregunta que le ha hecho el Sr. Carvajal sobre la cuestion de Marruecos.

Sabido es que algunas kabilas de las inmediaciones de Melilla han ofrecido ponerse bajo el protectorado de España con el evidente objeto de no pagar tributos al Sultan.

No falta quien haya creído que este ofrecimiento podía ser la base de una intervencion española en Marruecos ó de la adquisicion de territorio en aquel imperio.

El Sr. Cánovas del Castillo ha tratado la cuestion como verdadero hombre de Estado, manifestando que el deber del gobierno español es hoy por hoy el cumplimiento de los tratados sin renunciar á los ideales que la nacion tenga para lo porvenir.

Tambien ha anunciado que se vá á celebrar una conferencia de diplomáticos en la cual tendrá representacion España para

mejorar la condicion de los judios en el imperio de Marruecos.

El Sr. Cánovas ha condenado enérgicamente la política de aventuras pocas veces provechosa, pero que en los momentos actuales es imposible para España.

Esta tarde se esperaba con impaciencia el discurso que á última hora habrá pronunciado el exministro de Ultramar señor Albacete.

Creíase que haría declaraciones importantes sobre los planes del anterior ministerio respecto á reformas en la isla de Cuba, contestando á los argumentos hechos por los Sres Elduayen y Orovio.

Hasta el lunes probablemente no terminará la discusion á que ha dado lugar la interpelacion del Sr. Portuondo.

En la semana próxima presentará el Sr. Elduayen los presupuestos de Ultramar donde estan comprendidas las reformas en la estension que juzga prudente el Gobierno.

## Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.—Baile de máscaras (*de Piñata*) para hoy domingo 15 de Febrero de 9 á 2 de la madrugada.

Entre las señoras que concurren á dicho baile se adjudicará un corte de vestido.

Entrada de caballeros 4 rs. Señoras gratis.

## Ultima hora.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

Londres 13.

El «Daily Telegraph» publica un telegrama diciendo que reina grande agitacion en Constantinopla á consecuencia del desastre del cuartel de Biecos.

Roma 13.

El periódico «La Opinion» desmiente la noticia de que los irredentes proyecten un ataque contra el Tirol.

El Cairo

Cerca de Yantah ha ocurrido un choque entre el tren que conducía el correo de la Indias y otro de mercancías.

Se cree que ha habido muchas desgracias.

Faltan detalles.

Londres 13.

Cámara de los Comunes.—Se aprueba en segunda lectura el proyecto del Gobierno para aliviar la miseria de Irlanda.

Odesa 13.

Se han verificado numerosas prisiones en esta ciudad.

Entre los detenidos se hallan varias personas notables.

Viena 13.

Se confirma el rumor de haber sido reforzadas las guarniciones austriacas en el Tirol.

Se asegura que el Gobierno ha dirigido una nota á Roma manifestando que la actitud de los partidarios de la Italia Irredenta hacian nesarias esas precauciones, que no implican ninguna disposicion de hostilidad, respecto al Gobierno italiano.

(AGENCIA FABRA)

Madrid 14 Febrero.

En el Senado empieza á esplanarse una interpelacion sobre la adjudicacion de las obras del ferro-carril del Noroeste.

La Audiencia de este territorio ha confirmado en segunda instancia el fallo del inferior condenando á la pena de muerte al regicida Otero.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 15-87.

PERDIDA.

Ayer sábado por la mañana se perdió una mantilla sin usar desde la tienda del Ferro-carril hasta la calle de S. Juan.

Al que la presente en esta Admon. se le gratificará.

EDICION ESPAÑOLA

DEL PERIÓDICO ILUSTRADO

PARIS - MURCIA

TRADUCIDO POR EL COMITÉ DE LA PRENSA FRANCESA.

PUNTO DE SUSCRICION.

Impr. y Libr. de Enrique Poblet, c. Mercado 23,—ALCOY.

El convencimiento de que son muchas las personas que se ven privadas de poder apreciar el mérito del periódico francés «PARIS-MURCIA», y el deseo de que todos los españoles satisfagan la curiosidad y el gusto de admirar esta magnífica obra, que nuestros vecinos dedican al socorro de los desgraciados de las provincias de Levante; nos han movido a solicitar, del Comité de la prensa francesa, la publicación de una edición en castellano.

Dicho Comité, correspondiendo a nuestros deseos, ha dispuesto que la misma casa que hace en Paris la tirada francesa, haga otra en castellano, la cual, como aquella, contendrá:

- 1.º Una composicion alusiva del célebre Gustavo Doré.
- 2.º Artículos de los primeros escritores.
- 3.º Un estudio sobre la música de Wagner, suscrito por Offenbach.
- 4.º Una carta de Adelina Patti, titulada «lo que me pasa cuando canto.»
- 5.º Un artículo de Octavio Feuillet dando consejos a los solteros.
- 6.º Un idem de Garnier sobre la arquitectura.

Llevará además dibujos de 16 artistas célebres, etc., etc., y en el final irán los autógrafos del Papa, soberanos, diplomáticos y otros personajes contemporáneos.

El suplemento lo compondrá un dibujo de Meissonnier, representando un heraldo a caballo con una trompeta en la mano con las armas de Murcia.

En resumen, el periódico constará de 24 páginas, sin contar el suplemento.

Precios de suscripcion.

Edicion en castellano, con los mismos grabados, autógrafos, etc., è igual clase de papel.—En Alcoy, 7 rs. ejemplar.—Fuera, por paquetes de 25 números en adelante, 7 rs. ejemplar.—Fuera, números sueltos 8 rs.

Edicion de lujo, en papel Bristol.—En Alcoy, 13 rs. ejemplar.—Fuera, por paquetes de 25 números en adelante, 13 rs. ejemplar.—Fuera números sueltos 14 rs.

GRAN CASA DE HUÉPEDES

CONCHA DE BARBERÁ

Barcas, 8 principal.—VALENCIA.

Deseosa esta señora de complacer a su antigua y numerosa clientela, cuyo buen servicio, esmero y economía en los precios, son harto conocidos de los ALCOYANOS, no ha omitido gasto alguno para proporcionarse un espacioso local en un punto céntrico de Valencia, así como todo lo concerniente para el buen servicio de un establecimiento de esta índole.

Encomiar el buen trato del personal de esta casa sería inútil, toda vez que es conocido de cuantos han tenido el gusto de frecuentarla en diferentes ocasiones.

Barcas 8, principal. (LT)

AVISO A LOS ARBORICULTORES.

ANTONIO PENADÉS, de Onteniente, por las excelentes cualidades, que tanto saben apreciar los inteligentes en Horticultura y Arboricultura, obliga a su dueño a ofrecerles un gran surtido de plantas de árboles frutales de las clases mas especiales y que mejor fructifican en el país; nogales, olivos, almendros y otros; ácidos; árboles de sombra para alamedas y bosques, como acacias, ilantos, cipreses, nisperos, etc.; arbustos de flor, tanto de hoja perenne como de hoja caduca; y de las demás clases conocidas, los cuales se darán a precios equitativos.

Vivero en Alcoy, situado en el Teularet, propiedad de D. Antonio Boronat, en el cual hay surtido de árboles frutales y un gran número de flores que se cultivan en el país, con maseta y sin ella.

El mismo Antonio Penadés, hará dos viajes semanales de Onteniente a Alcoy y vice-versa, con un carrito nuevo atarantado, y si se le ofrece con tartana, SALIDAS. De Onteniente, los martes y sábados, de 9 a 10 de la mañana. De Alcoy los miércoles y domingos de 12 a 1 de la tarde. Precios 9 rs. el asiento.—TRASPORTE. Hasta 30 arrobas a 1 real arroba y pasando de 30, a 3 1/2 el quintal.—Puntos de salida, en Onteniente calle de S. Jaime (vulgo) plaza de Gil n.º 47 casa el Sr. Penadés. En Alcoy posada de la viuda, plaza de S. Agustín.—Encargado en Alcoy, para trasportes, asientos y pedidos de plantas, Jorje Sempere, callejon de D. Simon, junto a la plaza de S. Agustín. (JA)

RELACION AUTÉNTICA DEL ROBO Y HALLAZGO

DEL Smo. Sacramento del Altar.

Un tomito de 66 páginas, en 32º buen papel y clara impresion, MEDIO REAL. Se vende en la libreria de E. Poblet.

NO MAS MANCHAS

La falta de un producto para quitar las manchas en su generalidad, es causa de muchas molestias ya que todas las personas, hasta las mas aseadas, se hallan siempre expuestas a mancharse. De aqui la necesidad notoria y muy sentida en las familias de un específico que reuna las condiciones de eficaz en sus resultados y de facil uso a la par que económico. A satisfacer dicha necesidad viene el específico

QUITAMANCHAS PETER

cuya grande aceptacion en España y en el extranjero es el mejor elogio que puede hacerse de él. Se usa sin preparacion alguna, tal como sale del frasco, y basta frotarse la mancha con un paño, esponja ó cepillo mojado del liquido mancha con un paño, esponja ó cepillo mojado del liquido para que desaparezca aquella sin voiver a salir. El específico no deja mal olor, y al usarlo es bueno calentarlo si la mancha es antigua. Exijase el nombre y rúbrica del fabricante en el cuello de las botellas. Se vende en las droguerias y tiendas de comestibles. Para el por mayor dirigirse a la fabrica: J. Carreras Ferrer, Cármen, 24, Barcelona. (d-0)

LA TOS

LAS LARINGITIS Y BRONQUITIS CRÓNICAS

Los catarros pulmonal, del estómago, de la vejiga, etc. se curan con la

PASTA balsámica DE BREA vegetal

DEL DOCTOR LOPEZ Y PINO Y VIVO, DE MURCIA.

Depósito en Alcoy, Farmacia de la Sra. Viuda de D. Rafael Alfonso.

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente a las canas yá la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar a las canas y a la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los películos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Ademas evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.

Depósito: Drogueria del Moro, Plaza, 4. (CC)

Aviso importante.

A los señores MEDICOS, al CLERO, DENTISTAS, INGENIEROS y o ras personas que desean obtener el DIPLOMA de DOCTOR ó de LICENCIADO de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada a MEDICUS, 13 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad. (OJ)

AVISO.

Terminada la publicacion de la 2.ª parte de la novelita «El Parricida» se anuncia a los suscritores que la hayan conservado y desean encuadernarlas que en el taller del Sr. Poblet se confeccionan a un precio reducidísimo, toda vez que ya tiene en elaboracion gran número de ellas.

IMPRENTA Y LIBRERIA

Establecimiento de ENRIQUE POBLET ESPÍ



C. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas. Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lapiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes a la clase de dibujo. Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita a nombre propio a precios reducidos. Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad. Los señores que gusten asistir a esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

MENAJE DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

BIBLIOTECA UNIVERSAL

BIBLIOTECA SELECTA.

A 2 rs. tomo.

Se acaba de recibir el tomo Enripides (Tragedias).

Se hallan de venta en la libreria de E. Poblet.

Rebaja de precios.

Carne a 44 cuartos en las mesas siguientes:

- Viuda de Oriola.
- Vicente Perez, mesa del Torero.
- Ramonet el torero.
- Viuda la Barberana.
- El tio Morro.
- Capiton.
- Sirera.
- Rafael de Juanete.
- Miguel Rocha;
- El tio Roch. (LL)

VENTA.

Se vende un diablo para limpiar lana en muy buen estado.

Para su ajuste dirigirse a esta Administracion. (LO)

PIANOS

de las fabricas mas acreditadas de España y del extranjero, desde 3,400 a 15,000 rs.

Ventas al contado y a plazos. Se remiten a cualquier punto de España respondiendo de su duracion.

Para mas informes dirigirse al acreditado Depós to de M. Dalfau, calle Abadia de S. Martin, 14.

VALENCIA.

Alcoy. En el Establecimiento de don Enrique Poblet se dan mas detalles y se encargan de los pedidos. (LN)

ALCOY 15 DE FEBRERO DE 1880.

## LA SEMANA.

«La violeta es la primera flor que anuncia el verano», se lee, si mal no recuerdo, en uno de los cuadernos de lectura que pasé cuando estudiaba primeras letras; y si esto es verdad, el verano se acerca, porque los jardines han empezado a matizarse de vergonzantes y morados toques, que, como gusanillos microscópicos, asoman entre las verdes y lanceoladas hojas de las apiñadas plantas que aquella hermosa flor producen.

No son solo las violetas las que nos anuncian la inmediata llegada de la primavera y la mediata del verano; el cielo despejado y sereno, la atmósfera trasparente y clara, y el sol en la plenitud de sus dorados rayos y con su tibio y suave calor, nos indican también que el tiempo de los hielos y de las carchas ha pasado y solo puede volver, por una anomalía como huésped intruso y malquisto para atormentarnos un breve instante.

Como el mes próximo, mes de las veleidades meteorológicas, de quien con harta razón se ha dicho:

«Marzo, Marzuelo,

Un día malo y otro bueno.»

no nos saque de quicio con alguna de las suyas, bien podemos asegurar que estamos de hecho en el período del buen tiempo.

Pero no hablemos del porvenir, hablemos del presente, ó mejor dicho, del pasado, que, como cronista y revistero, solo por acaso me es permitido mirar adonde miran siempre aquellos sempiternos descontentos de su estado, aquellos que lo fian todo al azar incierto de lo que ha de ser, y, en una palabra, todos los que albergan en su pecho, amamantándola con ilusiones, la verde esperanza.

Domingo y martes. Las calles llenas de animada y bulliciosa muchedumbre; los secuaces de Momo en toda su delirante descompostura, corriendo como desatadas furias por esas vías, agitando frenéticos el cetro de la locura guarnecido de sonoros cascabeles y de cuyo remate se ha sacado la vera efigie de Guignol y y de Arlequin; los salones consagrados á Terpsicore, invadidos por sátiros, faunos é impúdicas bazantes, revueltos junos y otras en confuso torbellino y agitando como fantasmas de confusa pesadilla á los acordes de la orquesta en la que descuella el acompasado *tan tan* de los timbales y el redoble, que dominan la agarabía; el aroma de los succulentos manjares saturando la atmósfera y brindando con las delicias de la gula, y los dorados vinos corriendo como candente lava, del volcan de las botellas al cráter de las copas, de estas á las venas y de las venas, en vaporosas y febriscitantes emanaciones, al cerebro.

La orgía, acompañada de su inseparable cohorte de vicios y de pecados, mal disfrazado con las galas del placer, reinando en toda la línea; hé aquí el Carnaval; hé aquí los pasados días del domingo y martes.

Miércoles. Las calles silenciosas; los templos llenos de fieles; los que ayer cubrían sus rostros con la falaz careta, cubriendo sus frentes de consagrada ceniza; el arrepentimiento y el dolor de contrición en los pechos; las lágrimas de María Magdalena en los ojos; el ayuno, la abstinencia y el silencio en los cuerpos; los severos rayos de la inflexible y recta espada de la justicia brillando sobre nuestras cabezas; el canto del Juicio resonando en los aires y atemorizándonos con su acento de severidad: *dies ira*, el día de la ira se acerca, el día en que los cielos y la tierra retemblarán sobre sus cimientos y todo se convertirá en pavesas, y el Supremo tribunal nos juzgará según nuestras obras,

y no habrá apelacion, y el réprobo será hundido sin compasion en el abismo de las penas eternas.

*Memento queso quia pulvis eris et in pulverem reverteris*: acuérdate, te digo, de que del vil polvo has salido y al vil polvo has de tornar. El espacio de la vida es un segundo, un soplo que apenas se inicia cuando ya ha pasado, y los placeres son la piel de zapa que nos vá acortando ese breve término con desesperante celeridad.

Miércoles de ceniza; primer día del período de la Cuaresma en que los creyentes conmemoran la muerte del Mártir del Gólgota, ayunando y orando, como Aquel ayunó y oró por espacio de cuarenta días y cuarenta noches antes de su muerte.

Miércoles de ceniza, representación del dolor y de la tristeza, y martes de Carnaval, emblema de la alegría y del placer: eterna ley de los contrastes.

Los placeres tienen tal atractivo, que, aun sabiendo que matan, nos subyugan y nos dominan; por eso, apesar de haber entrado en el período del arrepentimiento y de la penitencia, los que han gustado de las delicias del Carnaval, como la muger de Loth al salir de Sodoma, vuelven la vista atrás sin temor á verse transformados en estatua de sal, y no quieren entrar en el angosto y accidentado camino de la virtud, sin dar un último adiós al mundo de que se apartan; de aquí traen su origen los bailes llamados de Piñata, uno de los cuales se celebrará esta noche en el Teatro principal; y por cierto, que, si he de juzgar por las impresiones que la afición de nuestro público ha dejado en mi ánimo en los anteriores bailes, presumo que el de esta noche no ha de carecer de animacion y concurrencia.

Para terminar, diré á mis lectores, pues presumo que muchos de ellos no lo sabrán, el porqué estos bailes se llaman de piñata. El origen de esta denominacion estriba prosaicamente en que los regalos que en esta clase de fiestas suelen hacerse á las señoras, eran encerrados en una olla ó piñata, que también se llama así aquel cacharro, pendiente del techo, y la señora que con los ojos veudados y armala de un palo, acertaba á romper el puchero, se hacía dueña del obsequio.

Ya sabéis, pues, lectores, que decir baile de piñata es lo mismo que decir baile de olla, así como las giras al campo, que en Valencia se llaman *paellas*, nosotros las llamamos *piñatas* por razon del género de cocina que se emplea en ellas ó sea por idénticas razones que el baile de piñata se llama así.

## EL CESANTE.

Receta para hacer un cesante.—Tómese un pliego de papel, dóblese á medio margen, y escribese sobre poco mas ó menos lo siguiente:

«El director de tal ramo ha tenido á bien declarar á V. cesante en esta fecha, con el haber que por clasificación le corresponde.»

«Lo que comunico á V. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

Uno de estos efectos consiguientes, es por ejemplo, el quedarse sin comer.

Mas abajo dice: «Dios guarde á V. muchos años,» frase horriblemente sarcástica, para el que recibiendo semejante comunicacion, vé ante sí un horizonte negro.

Hecho ya ¡oh lector! no me queda sino el trabajo de presentarle bajo todos sus aspectos.

No te hablaré del cesante que al entrar

en la categoría de tal, disfruta casi tanto sueldo como cuando estaba empleado; ese no merece figurar entre los que he de presentarte. Pareceria insultar con sus galas á los harapientos que pieuso hacer pasar ante tu vista.

El que disfruta la cesantía, por pequeña que esta sea, apenas cabe bajo el epígrafe de estos renglones. El cesante, tal como cualquiera se lo pinta con solo este nombre, es un ser que no cuenta con nada, absolutamente nada. Es un milagro viviente, que anda por Madrid, que tiene forma humana y que ocupa seis ú ocho horas al día los bancos de las porterías de los Ministerios; es un personaje inverosímil que usa bufanda sobre una levita de verano ó sombrero blanco con gaban de invierno. Mezcla prendas de ambas estaciones, tal vez creiendo que al hermanarlas logrará producir una temperatura mas en armonia con su traje de cesante.

¡Desgraciado! Desde el fatal momento en que la mano de su director ó de su Ministro, le condenó á la pena de hambre (que debía llamarse *inmediata* como la de cadena perpétua respecto á la de muerte), ya teneis á nuestro tipo dentro de las condiciones que le son características.

El cesante es la antítesis del empleado. Solo se parece á éste en que no trabaja.

Míradle dirigiéndose al Ministerio, fero de su esperanza. La ilusion de una credencial posible, la sombra lejana de un nombramiento más lejano aún, le sostiene tanto como á sus fuerzas físicas. Dias antes ha creído ver que el Ministro sonreía al decirle que le tendria presente.

¡Ah! Si los Ministros supieran lo que un pretendiente agradece la sonrisa, de seguro las prodigarían algo más.

Os presentamos al cesante en sus momentos de ilusion, cuando hay una vida ficticia que le anima y le impele, que le hace sostenerse en pié.

Pero míradle en una crisis de habatimiento. Vedle salir del Ministerio, donde ha esperado seis horas junto al despacho del Ministro, con una paciencia de pescador de caña; Vedle salir anonadado con noticia de que su excelencia no puede recibirle. Es un caláver que anda á impulsos de un resorte mágico. De pronto la crisis pasa y dá lugar á un acceso de ira que presta animacion á aquel cuerpo casi impalpable: el cesante crece, se levanta sobre la multitud, mira con desden á los que momentos antes hubiese anulado por conseguir una recomendacion suya para el Ministro. Ya no necesita de nadie; la desesperacion le coloca en otra esfera, y se pasa á las filas de la oposicion mas rabiosa.

Entra en un café y se complace en hablar mal de la situacion política, complace al país regido por tales hombres, y acaba por creer que no podrán sostenerse en el poder arriba de seis ú ocho dias y que les sustituirán otros hombres que sepan premiar el mérito y los servicios adquiridos.

Escusado es decir que tales servicios han de ser en primero y principal lugar los de mi tipo.

Conocen á este todos los mozos de café por una circunstancia especial. Allí donde otros piden café, chocolate, almuerzos ó cenas, él no toma mas que *La Iberia* ó *La Discusion*, cualquier periódico, ó mejor dicho todos, pues nadie como el cesante está al corriente de los acontecimientos políticos.

Cuando no se sácia con las noticias que contienen los diarios, acude á la tribuna pública del Congreso y se regocija de que maltraten al Ministerio si ha perdido por un momento la esperanza de una credencial, ó se desespera por un discurso de oposicion si el Ministro ha sonreído al recibirle aquella mañana.

El cesante no va nunca á los paseos públicos. Las fiestas populares le producen

disgusto y únicamente un rumor de crisis ministerial ó de otro acontecimiento análogo, le saca de la melancolía á que su estado le conduce.

Frecuenta por recurso los billares donde se pasa horas enteras viendo jugar, y cuando come (que no es todos los dias), suele hacerlo en fondas donde sirven cocido.

Nuestro tipo es el mas exigente con los mozos de café. Lo toma en vaso, hace que le pongan leche en el agua, se queja de que le sirven poco azúcar, pide al camarero tres ó cuatro fósforos para encender una colilla que cuenta tres ó cuatro dias de existencia paga en cuartos y no da nunca propina.

He procurado, aunque á grandes rasgos, delinear á un cesante. Lo que me seria difícilísimo seria bosquejar dos.

En cuanto dos se juntan, sus mútuas confidencias, sus odios, que entonces salen á la superficie, sus imprecaciones contra lo existente, su conversacion, en fin, no parecida á ninguna otra, les presta tal movilidad que descompone totalmente su fisonomía habitual.

Cuando el cesante pierde toda su esperanza de ser empleado y se encuentra sin ningún recurso, suele ingresar en la categoría de pobre vergonzante.

Abandonémosle en esa esfera.

Pero no, no he de ser cruel con el personaje que me ha sido encomendado, no quiero entregarle á la caridad pública. Prefiero hacerle feliz.

Cojo un pliego como al comenzar este artículo, y hago escribir á un Ministro ó á un director lo siguiente, poco mas ó menos:

«El director general de tal ramo ha tenido á bien nombrar á V. tal cosa.»  
«Lo que le comunico para su inteligencia y satisfaccion.»

Y ved aquí á nuestro tipo completamente transformado, perder todos los rasgos característicos del cesante iluminado por el esplendor del presupuesto, es otra figura que en nada se parece á la que yo he bosquejado.

M. RAMOS CARRION.

## NIDO DE GOLONDRINAS.

Dime lo que comes y te dire quien eres.

Si antepusiese mis deseos al interés de mis lectores, en vez de un artículo ligero y retozon como la gasa que flota en el sombrero de una amazona, empuñaria el telescopio del raciocinio para desvaecer la nebulosa que en este momento se cierne sobre mi ánimo, preguntándome á voces:

—¿Por qué ciertos hechos fútiles y secundarios alcanzan el privilegio de gravarse en nuestra memoria con tanta facilidad y firmeza como el sello que penetra en la cre blanda, y otros mas trascendentales apenas duran lo que un beso entre conyuges que traspusieron la luna de miel?

Once años contaba yo cuando lei en un tomo de viajes, estas insignificantes líneas.

Los audaces marinos regalaron al emperador un cestito repleto de nidos de golondrinas, cuya manjar agradó mucho al monarca francés.»

Muchos años, desgraciadamente, han trascurrido desde entonces, y sin embargo, si cierro los ojos, aún veo desfilan en correcta formacion estas palabras, que la memoria repite con la uniforme exactitud de una caja de música.

La impresion que me produjeron fué tan profunda que hasta llegó á tiranizar mi adolescencia.

Careciendo de datos para hacer distinciones entre las golondrinas europeas y las oceánicas, pasaba muchas horas del día contemplando ávidamente esos rosarios de pardas cuentas con que los emigrantes pajarillos coronaban la iglesia de mi pue-

blo á una altura desgraciadamente inaccesible.

Hostigado por el afán de satisfacer mi ardiente curiosidad—y tal vez mi apetito,—y ahogando en mi alma los clamores de mis buenos instintos, apedreaba los deseos, nidos sin curarme de los píos de los pobres polluelos, ni de los gritos de angustia de sus madres y cuando caían á mis piés algunos terrosos fragmentos, los llevaba á mis labios con afán los y rechazaba con asco recordando á mi pesar el *pulvis est* que el señor cura nos repetía incesantemente.

—¿Se fundaba, acaso, mi decepcion en la falta de oportunidad?

En tan lamentable retraso estaban mis descubrimientos, cuando terminadas ya las vacaciones, volví al colegio y supe con inmensa alegría, que el programa de estudios del año comprendía la Historia natural.

¡Por fin iba á satisfacer mi ardiente curiosidad! Así que, á pesar del respeto que nos infundía el severo profesor, sin poder contenerme exclamé:

—¿Nos explicara V. los nidos de golondrina?

—Sí, hijo mío.

—¿Y es cierto que son comestibles?—añadí, animado por su benevolencia.

—Eso es cuestion de paladar. Pero si quieres formarte una idea de su sabor, puedes chupar la esquina de ladrillo que está levantando con el pié.

¡Tampoco él lo sabía! Era cosa de desesperarse.

Dios sabe á donde me hubiese conducido mi manía, sin la providencial intervencion de un empleado filipino, quien me participó que los tales nidos son oriundos de China.

Y aunque no hay mucho que fiar en una verdad que en China se cobija, el entusiasmo que me causó tan inesperada revelacion y los lisonjeros anuncios que circulaban entonces acerca de la apertura del canal de Suez, me hicieron entreve, la fácil realizacion de mis deseos; y para más obligarme exclamé imprudentemente:

—Juro no morirme sin haberme gustado el manjar que tanto agradó al monarca francés.

.....

Quando se observa que á pesar del vértigo de emborrucar cuartillas que á todos nos subyuga, *de gustos no hay nada escrito*, su razon habrá para ello.

Y es que el sabor, como la luz, no coje en el pentágono del lenguaje. Impotente para formular su descripcion.

Hablad á un ciego de colores, y habreis perdido el tiempo tan lastimosamente como leyendo al avoro una oda a la caridad.

¿Qué podria, pues, decirnos del sabor de los nidos de salangana?

Aunque me aseguran que he cumplido mi voto, no conservo la menor conciencia del gusto de los dorados nidos.

Ma explicaré. Como China, á pesar de la supresion del istmo, continúa medianamente alejada de nuestra hermosa patria, des años hace, continuaba difiriendo cobardemente la satisfaccion de mis vehementes deseos, con grave riesgo de morirme de viejo sin haber descolgado el nuevo-vellocino de oro.

Se me dirá, tal vez, que París no está tan lejos, y no faltará quien añada que basta una treintena de pesos para recibir en Madrid un hectógramo de la deseada pasta.

¿Qué empeño en buscar el lado presáico de las cosas?

Por este camino llegaríamos á proclamar la supremacia de la cortesana y la excelencia de la caza en el corral.

En tan lamentable estado yacía el asunto, cuando una noche mi amigo J., que estaba enterado de mi monomania gastronómica, se entró inopinadamente en mi casa

y con aire importante y misterioso, me dijo:

—¿Has comido?

—Todavía no.

—¡Afortunadamente llegó á tiempo! Ponte enseguida el frac y una corbata blanca y siguem... ó eres el mas miserable de los hombres.

Algo indignado por el tono con que fueron pronunciadas estas frases, solicité algunas explicaciones pero estas se contrajeron á anunciarme que íbamos á comer á casa de unos opulentos extranjeros y que en ella debía recibir una deliciosa sorpresa.

La realizacion de este anuncio no se hizo esperar, pues la belleza de la hija de los anfitriones era para sorprender al ménos impresionable.

Para colmo de ventura, noté que mi tarjeta se ostentaba en el cubierto vecino al de la hermosa austriaca con lo cual se comprenderá perfectamente que mi alma alternativamente asomada á los ojos ó á los oídos, se cuidase muy poco de las noticias que el paladar le trasmitia por la telegrafia de los nervios.

Si como el afortunado pintor, pudiese coger una gracia de cada una de las bellezas que han morado en la tierra, y mejor aun de las Ofelias, Heros y Margaritas que reinan en el mundo fantástico, las ofreceria á mis lectores unidas en una canastilla como muestrario de las bellezas de mi rubia vecina.

Y además ¡que instruida y que discreta! Habia por qué volverse loco.

Era un bello diccionario poliglota forrado de finísimo satén y purpurino terciopelo con incrustaciones de marfil, de oro y de perlas.

Cuidando de sostener el crédito de galante—único que nos queda ya á los españoles,—me constituí en esclavo de sus mas nimios deseos y necesidades; y en tanto que ella no carecia de nada, yo saboreaba excusivamente las dulcísimas inflexiones de su voz argentino, desdeñando el exótico y suculento *menu* que nos servian.

Quando salí de aquella hospitalaria vivienda, estaba perdidamente enamorado de la hermosa alemana á quien, probablemente, no debía volver á ver jamás, puesto que con aquella fiesta se despedia de la sociedad madrileña.

Algunos dias trascurrieron sin que viese á mi amigo J., á quien encuentre por fin una tarde en Recoletos.

—Estarás ya satisfecho y me agradecerás con toda el alma la presentacion de la otra noche?—exclamó con aire protector.

—En efecto: era bellísima.

—Lo mismo que el oro.—¿Y qué te pareció el sabor?

—El sabor!... ¿Pero de qué me estás hablando?

—De los nidos de salangana.

—¿Qué? ¿Nos sirvieron nidos?

—Pero desgraciado... ¿No te apercebiste? ¿No comprendiste mis señas? ¿Pues si tan sólo porque los comieras te presenté!

¡Desgraciado de mí! Para colmo de infortunio, á pesar de todos mis esfuerzos muemónicos no puede aclarar si habia ó no probado el deseado manjar.

¿Habré ó no cumplido mi juramento?

¡Esta duda me mata!

BALDOMERO SOL.

### LA VIDA DE PUEBLO.

Lo que vamos á referir ocurría hace treinta años, mucho antes de que los caminos de hierro, los telégrafos, los vapores y los sucesos políticos hubieran transformado, como sucede hoy, la manera de ser de las provincias.

Tomatera, lugar que no existe en parte alguna, y que se encuentra en todas, era un pueblo de la costa, de escaso vecindario, viviendo principalmente de la pesca, del cabotaje, de la agricultura y del comercio.

En punto á pesca, contaba con una al madraza; el cabotaje lo representaban algunos faluchos de escaso porte, muy conocidos en Gibraltar y en Oran; de agricultura poco hay que hablar, porque sólo llovía una vez cada cinco ó seis años; el comercio, en comision, lo representaban varias tiendas de quincalla y algunos almacenes de comestibles.

Eran con todo muy felices aquellos pacíficos y modestos habitantes.

Levantábanse al lucir el alba; se calentaban el cuerpo con el tradicional canjilon de un llamado chocolate; miraban al mar por si en él se dibujaba alguna vela, ó al cielo por si sonreía alguna preñada nubecilla; iban al mercado ha inspeccionar y disputarse los huevos más frescos ó el pescado mas barato (carne sólo hacia su rara aparicion en tiempo de bañistas, forasteros, ferias y Pascuas); á las doce se preparaba todo el mundo á la masticacion del garbanzo nacional; una siestecilla de media hora, paseo en el muelle ó en los huertos, de cinco á seis, cena frugal (sopas de ajos ó cocido de patatas), al toque de las ánimas, cigarrillo de papely á la cama.

En los domingos se afaitaban los hombres, y las mujeres se adornaban con un vestido, un manton y una mantilla, oliendo á espliego ó á membrillo maduro; todos invariablemente en tal ocasion se mudaban de camisa, entrando en turno la limpia hasta el próximo dia festivo; el campanilleo y el ronco y acompasado cantar en la correspondiente madrugada llevaba grande concurrencia á la misa de la aurora; la de las once era la de moda y fraternizacion, esperando en el átrio de la iglesia los jóvenes mas descentes y de pretensiones simpatizadoras la salida de las muchachas mas encapotadas y de mas viso; la comida era servida con un aditamento sabroso en forma de pollo huérfano ó de canton de cabrito por la tarde habia paseo general con acompañamiento de tiernas y honestas declaraciones, y por la noche se reunian en alguna casa para entregarse á las tranquilas emociones de la lotería y de otros juegos inocentes.

La temporada de baños era un acontecimiento: las carretas y los carros venian repletos de forasteros que traian nuevas modas, producian relaciones amorosas, celes y desafíos, cucaña, corrida de novillos, serenatas fuegos artificiales, iluminacion con faroles de papel, bailes al aire libre, regatas y luchas de emulacion entre unos y otros, para que se viera quienes eran los mas galantes, los mas rumbosos y los de mas partido.

Dividíanse las opiniones galantes entre las dos reinas de la hermosura: la del país y la forastera: aquella veia en torno suyo á todos los indígenas; ésta monopolizaba la atencion de los viajeros; una y otra eran motivo de serias disputas y de conflictos en que mas de una vez tuvo que intervenir la autoridad patriarcal del municipio.

Flotando entre uno y otro bando, se columpiaban ó culebreaban los contemporizadores, las aimas tímidas y bonachonas que encendian una vela á San Miguel y otra al lastre que á sus piés yace, tan hospitalarios con el forastero, cuanto con sus paisanos amables, y por unos y otros considerados como aduladores y pasteleros.

Algunas veces se jugaba al monte; escasa plata y abundante calderilla.

La moneda de oro se consideraba como un fenómeno metalúrgico.

Era la feria otra novedad que se convertia en alhajas de *dublé*, avellanas y garbanzos torrados, almendras dulces ó amargas, turrone, yemas acarameladas y otras varias y pittorescas manifestaciones de la confitería local.

Tambien con este motivo se jugaba al monte.

Venia despues la Pascua, acompañada del pavo relleno, cocido al horno, de comida grasienta y abundosa, de licores finos, de zampoñas y Nacimientos del Niño Jesús.

Se usaba del café como digestivo necesario, y se jugaba á lo anteriormente referido.

Pero el suceso de los sucesos era el del dia del *Corpus*.

Con previsora anticipacion sacaban las señoras el vestido de seda y los hombres el heredado frac.

El frac y el vestido de seda eran toda una revolucion doméstica.

Ambas prendas, pendientes de una cuerda, eran sacudidas del polvo anual en que se encontraban envueltas causando la admiracion venerada de los individuos menores de la familia.

—Quando yo sea mujer, pensaban las niñas, usaré uno y con cola.

—Quando yo sea hombre, se decian los chicos, usaré uno y con forro encarnado.

El frac, entre las familias lugareñas que á gloria tienen poseer tan rara y solemne prenda, es objeto de un culto especial, se traspasa de padres á hijos en herencia directa y forzosa.

—Este es el frac que usaba el abuelo, dicen: nuestro padre le ha ensanchado las mangas y ha quedado como nuevo; quando llegue á nuestro poder le recortaremos un poco los faldones y nos vendrá pintiparado.

E-*to*, ni mas ni ménos, es pensar heroicamente en el mejoramiento y brillo de aquel escudo, de aquel blason. En el verano, y durante los calores fuertes, se conserva como oro en paño: es rociado con alcanfor y pimienta; envuelto en papel de seda primero, en un pañolom despues, en una sábana enseñada, en funda de percalina luego, y cuando de esta manera adquiere la forma de almohada, chorizo ó longaniza, se le sdeposita [procesionalmente en el arca santa, ó sea en el armario que contiene los papeles de familia, las cartas de los padres cuando eran novios, los rosarios y santas reliquias, los libros de devocion, y las monedas de oro, peluconas de Carlos III, que nunca han de gastarse.

Quando la tierna criatura es sacada de su nicho, en visperas del *Corpus*, la familia toda está presente como en un bautizo: el frac es inspeccionado con la mayor ansiedad para remediar en el acto cualquier deterioro que aparezca; si se encuentra de buen color y de buena salud, una sonrisa de satisfaccion y de cariño ilumina á todos los semblantes.

La tarde en que tenia lugar una de estas memorables procesiones, apenas rejas y balcones podian contener la gente que se agolpaba á contemplar la sagrada imagen y el lucido acompañamiento.

—Mira á papa que guapo val... gritaban de una parte.

—El amo es el que hace mejor figura!... exclamaban otros.

Por la noche habia muchos dolores, semejantes á los que producen los primeros ejercicios de equitacion: el frac y el vestido de seda en las primeras posturas por aquel año producian sus naturales efectos.

Los bautizos y los casamientos eran, naturalmente, tambien objeto de sencillas alegrías azonados con chocolate y dulces; todo el mundo encontraba muy bonitos á los novios; todo el mundo hallaba un sorprendente parecido entre el papá y la criatura recién nacida.

La marcha del estudiante á Madrid ponía en conmocion al pueblo: visitaba, era visitado; se despedia, era despedido; y recibia los saludables consejos de todo el mundo, amén del escapulario de mamá y del calcetín relleno de pesetas del padre.

—Y que no te fies de nadie, que en Madrid debe de haber mucho tunante.

—Y sobre todo, cuidado con las mugeres, que segun dicen son muy lagartonas.

—Descuiden ustedes, contestaba con cierto aplomo el muchacho; que ya, el taimado tenia formado su proyecto.

Y el chico regresaba en las vacaciones sin el cofre tradicional de piel de vaca y listones de madera que habia encerrado la ropa blanca hecha en casa, y la de vestir, manufactura del artífice de la localidad; pero en cambio traía dijes y juguetes para sus hermanos y cuentitas á pagar para los autores de sus noches.

Era, sin embargo, por la temporada, el figurin del pueblo y se escuchaban sus narraciones como si procedieran de alguno de los manoseados siete sabios.

Los tiempos han cambiado y los dioses se han ido.

Hoy cada pueblo es una parodia de la capital en triges y costumbres; mas lo que en perspectiva y comodidades hemos ganado, no puede recompensarnos de aquellos inocentes pasatiempos que, como las golondrinas de Becquer «no volverán.»

FRANCISCO DE ACUÑA NAVARRO.

ALCOY 1880.

Imprenta de EL SERPIS.

Mercado 23.